

LA IDEA

Sr. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, íd... 1'50 »
Número suelto..... 0'10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviara al Director de este semanario.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publicándose ó no.

Protesta contra protesta.

Campana de injurias y de calumnias, según los Prelados españoles, es la de la prensa y los hombres portavoces de esta gran corriente de opinión nacional que protesta el nombramiento del P. Nozaleda para la Sede valenciana.

Es la de siempre: para el alma clerical y para el clericalismo español muy particularmente, injuria, calumnia, infamia sin nombre es el pensar de un modo distinto del suyo. Y no es mucho, por que en un tiempo fué crimen horrendo que se purgaba en el potro, en los tormentos de las mazmorras inquisitoriales y asando vivos á los seres humanos en las hogueras llameantes de los autos de fe.

Y es el caso que ni aún en estos días de calor y exaltación de pasiones, llegan hombres y periódicos, liberales y republicanos á las demasías del lenguaje ordinario de la prensa nea. Para ella, aparte su sistema de difamación personal, el dictado más suave que merecen los liberales, aún los liberalizantes mestizos, es el de secuaces, imitadores de Lucifer, el espíritu del mal, es decir, no ya bandidos, incestuosos, asesinos, sino demonios mismos, reprobos merecedores, como el diablo su maestro, no del presidio y de la horca, sino de estar entre llamas ardiendo por toda una eternidad, ó bien cociéndose en calderas de pez hirviente....

Nosotros, más piadosos, profesamos el principio inconcuso y altamente humano de que la inteligencia no dilinque. Y lo profesamos con todas sus consecuencias.

¡Calumnias, injurias!
¿Contra el P. Nozaleda?

Los españoles no vemos más que una oleada inmensa de cargos abrumadores, de acusaciones fundamentadas.... ¿Calumnias, injurias? No la prelatu- ra, los Tribunales de justicia han de discernirlo. Aunque en la conciencia pública el fallo está dado.

Hácense los Prelados españoles solidarios de la conducta de su compañero, como si la cualidad de fraile y de Arzobispo garantizase la perfección y la santidad, ni siquiera la honradez. Los anales de las traiciones á la patria, registran en España un gran traidor, el Arzobispo Opás, amen de otros criminales más vulgares y más modernos.... y modernistas.

¿Contra las Ordenes Religiosas, contra los frailes de Filipinas?

La página de la denominación teocrática, del régimen feudal-frailuno en aquellas islas, está demasiado reciente, y es ya bien conocida en España y más, fuera de ella. Afortunadamente hoy, con los medios de comunicación y publicidad del día, no es posible escribir la historia como se escribía ha mil años; no bastarán á borrarla todas las protestas.

Y es lo más peregrino ver, en su protesta, á los Prelados españoles en masa, por primera vez, declarados paladines de la monarquía de Alfonso XIII.

No sería difícil averiguar lo que á esto, en su fuero interno ó en el externo, dicen los católicos carlistas ó los que juzgan accidental la forma de gobierno, ó aquellos que prefieren á cualquier monarquía una república católica al estilo de aquella del Ecuador con García Moreno.

De tagalos motejó Sánchez Toca á los valencianos; por tagalos nos toman á los españoles todos. Como á ellos nos quieren imponer de grado ó por fuerza, los frailes y los Nozaledas.

Por el camino de esa imposición fuimos á la pérdida de nuestro imperio del extremo Oriente, y por él iremos en derechura á todas las perdiciones.

Por eso vemos en «ello» un verdadero atentado á los fundamentos de la nacionalidad, infinitamente más grave y más reprobable, aun en su propio juicio, que los ataques de los republicanos á «los fundamentos de la monarquía española.»

En «ello», como en otras cosas, está lo antiespañol, lo antipatriótico y lo antisocial.

M. CASTRO.

DESDE AMÉRICA

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás, Toledo.

Querido hermano y valiente correligionario: Recibo LA IDEA, el semanario, centinela avanzado de Toledo, escrito con fibra nerviosa republicana, cada número viene más interesante, más simpático, defendiendo el sublime y hermosísimo ideal de la república española, ese gobierno popular de todos y para todos, en que queda abolido el privilegio de nacimiento y de fortuna, esa preciosa igualdad de derechos y deberes ante la ley en que todos somos libres y hermanos.

¡Patria y República! he aquí dos pensamientos solemnes que no se apartan de mi imaginación.

Vosotros, toledanos, que no habéis sentido calosfríos al pronunciar la palabra Patria, porque vivís en ella, no sabéis cuanto hay de noble, de grande en el corazón español; ese divino nombre que nos hace mantener viva la hoguera del amor á la tierra, que nos es propia porque nacimos en ella, aunque en todo el mundo seamos los hombres hermanos, como propia es nuestra madre, aunque todas las mujeres merezcan delicado culto á las almas bien templadas.

Pocas razas tiene tan arraigado el amor á la Patria como la raza española; este amor parece que nos irrita con la ausencia, como se irritan las heridas con el dolor.

Grandiosa es la obra vuestra, republicanos de Toledo; porque gigante es la de todos los españoles, pero el ladrillo que aportéis á este grande edificio universal, que sea llevado con el ideal republicano puesto en el corazón, ya que este ideal es la vida de todos los españoles que queremos una España Republicana llena de luz y de progreso, que es nuestra resurrección, la renovación del alma española y la uni-

ca esperanza que tenemos para no ser gobernados por esa maldita monarquía que nos deshonra, perdiendo nuestras colonias, sembrando el luto y la muerte, destruyendo inútilmente una generación, arrojando al mar el patrimonio de nuestros hijos, poniéndonos en la picota de las demás naciones y vendiendo el honor nacional.

Tengo á la vista y sobre la mesa que escribo, una carta de nuestro querido amigo Perfecto; lágrimas de ira y de rabia me ha producido su lectura, pero no lágrimas destiladas de mis ojos, sino arrancadas del corazón; dice en uno de sus párrafos: «Vosotros, los que vivís en pueblos cultos y civilizados, os causará aún más pena considerar la opresión y tiranía de estos gobiernos para vuestros hermanos de España. Considera que ayer hizo dos años que murió el gran Patricio Pi y Margall, y nos quejamos los madrileños porque no nos dejaron llevar una corona á su tumba, y hoy leemos en la prensa que en Bilbao, ni aún celebrar velada necrológica les han consentido. ¡Ya ves las libertades que gozamos en nuestra desventurada tierra!»

Y á continuación leo en LA IDEA el triunfo republicano de Toledo, y digo, ¿porqué aquellos españoles, que son tan cultos como nosotros los que vivimos en América, no han de gozar del bienestar que proporciona la vida en un país lleno de libertad?

¿Es una ilusión la de que aquéllo no pueda ser igual á esto?

¿Es una idea irrealizable? No, no y no; porque existe la Suiza, cuya República única en el mundo, no pagó impuestos en diez años; existe Francia que es la República más rica del mundo, y existen estas hermosas Repúblicas Americanas, civilizadas y cultas en que vivimos cinco millones de españoles poblándolas y en que nos es agradable la vida por el bienestar que proporciona el fruto del trabajo noble y honrado. ¿Es que nuestros hermanos de España merecen ser tratados con esa opresión y tiranía? No, no y mil veces no.

Pero para decir que no, no y mil veces no, hay que demostrarlo; hay que destruir la causa con fe republicana; hay que echar de España esa monarquía llena de microbios que infesta el país y nos deshonra; hay que eliminar ese jesuitismo y caciquismo que nos asfixia; hay que guillotinar al clericalismo que nos embrutece hace cientos de años, y hay que confiscar los bienes de esos polichinelas políticos que en treinta años se han enriquecido.

Amigo Tomás, hay te va una serie de artículos por si quieres reventar al saltibancu de Romero Robledo, como aquí le llaman; ten valor para publicarlos íntegros en extraordinarios, y LA IDEA habrá hecho un buen servicio á la nación española.

Y voy á terminar esta carta, que se hace larga, diciendo á los republicanos de Toledo, que hoy Patria y República, es lo mismo para España, porque sin República no tendremos patria los españoles, y las negras nubes que cruzan el horizonte español, descargarán una tormenta tan grande y horrorosa

como las de Santiago de Cuba y Cavite, que únicamente el patriótico partido republicano unido, neutralizará los desastrosos efectos de las chispas eléctricas, que es lo que nos proponemos los españoles republicanos de América, ayudaros, no para hacer cataplasmas, sino para destruir esas gangrenas internas que corroen los órganos vitales de España, con balas, pólvora y mucha, mucha dinamita, porque la enfermedad que sufre nuestra querida patria, no se cura ni con ceratos, ungüentos, ni cataplasmas.

Y por último, republicanos de Toledo, tener fe en nosotros republicanos españoles de América, que os ayudaremos, mandando instrumentos nuevos y flamantes para que empleéis la política quirúrgica que aconseja el gran Patricio é inmortal Costa.

¡Viva España libre y republicana!

VICTORIANO L. ESCOBAR.

República Argentina.—Provincia de Buenos Aire.—Est. de Hinojo.

Tiro rápido.

Según hemos leído en la prensa de Madrid, la recepción verificada en la Presidencia la noche del 24, estuvo muy concurrida y tenebrosa.

El cable de la luz eléctrica, ruborizado sin duda, se fundió, y á la pálida luz de las bujías esteáricas, no pudieron apreciarse las emociones de los contertulios, que al abandonar los salones, decían: ¡mal augurio!, quedarnos á oscuras entre Maura y Silvela.

Siempre «pa» atrás
Tú lo verás.

Como estaba anunciado, reanudaron las Cortes sus tareas el día 25.

El Sr. Silvela (D. Eugenio), desarrolló su interrelación sobre los Alcaldes de Real orden, y estuvo poco feliz en sus ataques y no muy acertado.

Sin embargo, de su discurso se desprendió una grata noticia; esto es, que se nota en el país tan gran depresión de los sentimientos monárquicos, que ya en todas partes se reciben con demostraciones de desagrado á los propagandistas del actual régimen.

Es claro, la nación vuelve en sí cansada de que la rijan hombres ineptos y embaucadores, y está próximo el despertar de una vez.

La velada en la Presidencia ha dado sus naturales frutos.

El Sr. Villaverde se ha rendido á Maura y el Sr. Maura á Villaverde.

Y tutti contenti.

Lo que ellos dirán, lo primero es.... lo primero, y que se hunda el firmamento; nosotros tan amigos, y el país y la marina que se aguanten y tomen tripita.

Ya pareció.

El proyecto de escuadra ha quedado reducido á un simple proyecto de defensa de puertos y á la desorganización de algunos servicios.

Tanto esperar y tanto cambio de ministerios, ¿para que?, para quedarnos sin acorazados, sin cruceros, sin marina, en una palabra.

¿Pero.... es que no hay pitos bastantes para silvar á estos hombres que nos *des* gobiernan?

El Sr. Nocedal, no confundirlo con Nozaleda, ha pedido en el Congreso una lluvia de causas y antecedentes sobre los desastres de Cavite, Manila, Cuba y Puerto Rico.

Predicar en desierto. ¿Cuándo número tan crecido de documentos será llevado al Congreso?

Ad Kalendas.... ó sea para cuando España tenga Marina de guerra y ya no sea diputado el Sr. Nocedal.

El debate sobre el nombramiento del P. Nozaleda, lo inició con fortuna, acierto y energías el señor Conde de Romanones.

Debió estar muy oportuno, á juzgar, por la soberbia, los desplantes y tono despreciativo para la opinión y la prensa, empleados en su contestación por el Sr. Maura.

El discurso de este último mereció un concepto detestable y la crítica más acerva de los hombres de gobierno.

Ya veremos como todas sus audacias y arrogancias, han de convertirse en humos.

El Sr. Presidente del Consejo *dixit*

En cuanto á si ha de tomar posesión el P. Nozaleda, aunque sea entre bayonetas, yo sólo he de contestar *que estoy absolutamente dispuesto á que, sea como sea, se cumpla lo mandado.*

¡Arrogante, Maura, estás!

Pero.... no hay por qué asustarse, ya vendrá algún *Santo* con la rebaja.

Y sino al tiempo.

Apenas ha empezado la discusión en las Cortes y ya se bambolea el Gobierno.

Habló el Sr. Soriano, y el acabóse, rodaron por el hemicycleo tres Ministros, anuncios de duelo, el Presidente de la Cámara perdió la *muleta* y el Ministro de Gracia y Justicia dejó mal parado al fraile dominico.

¿Si así se empieza, cómo acabará este lío? ¿No es verdad que huele á chamusquina?

Última hora.

Crisis cercana, habla Menéndez Pallarés; el señor Maura se contiene y contesta con menos arrogancias.

Fuerte de San Antonio Abad, doscientos españoles sacrificados; crucero Reina Cristina en el fondo del mar, con ochenta esqueletos; Santiago de Cuba, General Vara de Rey y cientos de muertos y heridos; cuatro cruceros y dos torpederos á pique, con las cubiertas llenas de cadáveres....

Todo esto viene á nuestra memoria en estos tristes momentos.

Y tan ancho como es el camino á Roma, y tan anchos como nos quedaríamos.

Crónica teatral.

Satisfacción grande siento el cronista cuando, al dar cuenta de un espectáculo, puede batir palmas en vez de consignar censuras.

Por hoy me hallo satisfecho. Quizás me da pena no poder decir «se continuará», porque á buen seguro que si la existencia de la última compañía que actuó en Rojas no hubiera sido tan efímera, ocasiones repetidas hubiera tenido de decir, bien y bien y retembien.

Artista simpática, trabajadora infatigable de talento y gracia, la Sra. Delgado; reverdecio sus laureles ganados por sus puños, y como siempre, sólo aplausos ha cosechado en el brevísimo número de funciones que ha representado hogaño.

Su hermanita, la linda Rosarito, monísima artista, nada tiple pero bellamente desenvuelta *bailaorci-lla* salerosa, encantaba al público, y con el entusiasmo de su amor al arte, cuanto más agradaba tanto más quería agrandar y tanto más lo conseguía.

Tiple de cuerpo entero (y bien), la Srta. Celia Gómez, completaba el cuadro de las ellas como buena, que si es verdad alguien creyó notar alguna desafiación en su canto, alguna incorrección de estilo para mí tengo que llenaba por completo los requisitos que Rossini exigía en los buenos cantantes estos son: voz, voz y voz.

La Srta. Sáenz muy discreta, ocupando su puesto sin deficiencias.

De los ellos seguramente los que más pegaron fueron mi amigo Serrano, en cuyo elogio no he de extenderme por si se juzga apasionado.

He de decir, no obstante, que si en su cortísima campaña anterior á la última aunque gustaba, parecía algo encogido, mas creo fuera por la influencia de los demás, y así se explica que al verse en mejor atmósfera sacara cuanto sabía y no ha sido poco; las manifestaciones de agrado de que era objeto bien lo probaron.

El Director Sr. Espada, el baritono, cuyo nom-

bre no recuerdo, completaban un conjunto bastante bueno.

El maestro, apático, frío, no diré inteligente pero sí sosote, fué causa, á no dudar, de la mayor parte de los lunares que se notaron en algunas obras.

Una cosa que no he de dejar pasar sin protesta.

Señores empresarios, señores directores ó quien quiera que sea. ¿Cómo no se obliga al maestro tramoyista á servir la escena como se debe?

¿Ustedes creen que es medio de ver siquiera que la escena que pensó el autor se desarrolle en la cubierta de un buque la presenten en el salón rojo?

Por hoy no digo más, ya veremos.

ESEBÉ.

Crónica.—Información.

Con plausible intención, la Sociedad de Obreros Carpinteros, ha repartido el domingo pasado bonos de artículos de primera necesidad, entre sus consocios faltos de trabajo.

Nos parece excelente ese espíritu de fraternidad que debe informar los actos de todas las sociedades obreras.

Los Garbanzos

Si como suponemos es cierta la denuncia de *El Heraldo Toledano* en cuanto á la clase y calidad de los garbanzos que se suministra á algún establecimiento de la Beneficencia provincial, no debe el colega estar solo en el justo empeño de procurar se cumplan contratos, al parecer infringidos hoy, por algún abastecedor.

No han de ser los pobres acogidos ó enfermos víctimas de la avaricia ajena, y no es moral ni honrado, que la caridad que quiere ejercerse en provecho de los pobres, vaya á aumentar el dinero de las bolsas bien repletas de algunos seres poco escrupulosos.

Diga nuestro compañero local cuanto quiera, puntualice los hechos y tendremos mucho honor en compartir con él el riesgo ó la ventura de tan moralizadora campaña.

Por que á algunos individuos de esta provincia interesa saberlo, hacemos público, que el Batallón de Voluntarios de Asturias, que peleó en la última guerra de Cuba, tiene hecha la liquidación de los soldados y clases que á él pertenecieron, y ellos ó sus herederos pueden reclamarlas al Regimiento de infantería del Príncipe, núm. 3, de guarnición en Oviedo.

Nos parecen de estrictas justicia las alabanzas que la Prensa local hace de la meritoria y constante labor que en la Escuela de Artes Industriales, realiza el Profesor de Cerámica D. Sebastián Aguado.

Tal es la labor del Profesor inteligente, que en breve se honrarán estas columnas con un artículo destinado á que sea bien conocido lo que hace.

Noticias muy verosímiles permiten creer que en plazo breve existirá comunicación telefónica y directa entre Talavera y Toledo.

Tiene el asunto tal importancia, que no necesita comentarios, pues todos serían muy favorables, para tan útil pensamiento.

Por tratarse de un Redactor de este semanario, no hemos querido hacer el elogio de las modificaciones introducidas en el Teatro de Rojas por el Teniente Alcalde y Concejal republicano D. Enrique Solás y Crespo, querido correligionario y compañero nuestro.

La prensa local, haciéndole justicia, toma nota de sus iniciativas y las aplaude.

Mucho lo agradecemos en nombre propio y en el de nuestro amigo.

El inteligente maestro de la Fábrica de Armas y querido amigo nuestro, ha sido nombrado Profesor interino de Física, Química, Mecánica y Electrotecnia, de la Escuela Superior de Artes Industriales de esta capital.

El honorable Teniente Fiscal de esta Audiencia provincial, D. Prudencio Hinojal, ha sido nombrado Magistrado de la de Avila, después de larga y honrosa historia en la administración de justicia.

Le damos la enhorabuena.

Mucho ganarán nuestros lectores fijando la atención en el anuncio *Asociación Mutua*, que publicamos en este número, pues interesa á multitud de familias la forma práctica y enteramente garantida de hacer á los quintos de 1904, la redención del servicio militar, económicamente.

Es de alto interés para todos los correligionarios que no lo hayan hecho, se incluyan hasta el día 30 del actual en el padrón de vecinos, acudiendo á esta Alcaldía y haciendo constar, al inscribirse, el tiempo que llevan de residencia en esta capital.

Interesa tanto esto, como que por tales omisiones no figuran en el censo electoral muchos republicanos que deben abandonar su apatía para ejercer, cuando la ocasión llegue, el derecho electoral.

La residencia para conseguir tal derecho ha de datar, cuando menos, de dos años.

Las personas que deseen colecciones completas de LA IDEA ó números sueltos, pueden dirigirse á la Redacción, Horno de los Bizcochos, 19, Casino Republicano, y á los puestos de periódicos de D.^a Marcelina Silla, soportales de Zocodover y de D. Ramón Garrido, Café Suizo.

Hemos sido honrados con la visita de *El Campesón*, periódico republicano federal de Jaén; *La Enseñanza Nacional*, revista pedagógica que en Valencia dirige nuestro querido amigo D. Saturnino Milego é Inglada; *El Figaro*, de Barcelona; *El Forvenir*, de Cheste (Valencia), y *La República Española*, de la Habana.

Damos la bienvenida á los colegas, que también recibirán nuestra visita.

Con el 75 por 100 del sueldo que disfrutaba, ha sido jubilado D. Nicolás López Treviño.

Bien ha de parecer á todos esta determinación de *La Electricista Toledana*, que tenía á su servicio á tan inteligente empleado, y cuya imposibilidad física está en gran parte adquirida en el continuado trabajo, y especialmente el de organización que corrió á cargo del Sr. López Treviño, nuestro querido amigo y correligionario.

Es muy merecida recompensa á su laboriosidad.

A 672 asciende el número de árboles que el Ayuntamiento está reponiendo, y muchos de ellos han sido destruidos por el salvagismo de algunas personas.

De esperar es que aquí donde tanto se habla de regeneración y tanto se pide á los administradores del pueblo, sean respetados los árboles, elemento indispensable de higiene y ornato, y base del porvenir para restaurar en Toledo la industria serícola, pues gran parte de los árboles repuestos son moreras.

Personas que nos merece entero crédito, afirman que una Orden Religiosa, establecida en esta capital, se dedica á la fabricación y venta de medicamentos, que unas veces regala y otras cobra; pero en uno y otro caso, realizan, manifiestamente, una intrusión profesional que debe impedirse.

Podemos aportar datos más precisos si es necesario.

El ilustrado Director de *La Campana Gorda*, don Constantino Garcés y Vera, muy estimado amigo nuestro y compañero, ha tenido la feliz idea de publicar un Album-Guía de Toledo, acompañado de un plano de la población.

Para no acudir á guías pesadas ó vade mecum no siempre bien acomodados á la visita corta de un turista, el Sr. Garcés, en forma bilingüe, da la reseña de lo más interesante que en la población hay, acompañándola de ilustraciones muy bien hechas.

Imposible parece realizar tal cosa, que más bien es un milagro por el modestísimo precio de una peseta, aunque á ello nos tiene acostumbrados el señor Garcés, con su ingenio y diligencia; pero cuando la labor es tan útil y conveniente á Toledo, como en este caso, disminuye injustamente el mérito intrínseco de la obra, pues aún los mismos extranjeros irán diciendo que aquí trabajamos *para el obispo*.

Tendrán razón, porque el Album-Guía debiera tener doble precio; se agotará, y el autor no tendrá en ello gran provecho, puesto que se vende, como hemos dicho antes, al ínfimo precio de una peseta en todas las librerías de Toledo y en muchas de las de España.

Nada más decimos de la obra del Sr. Garcés, por que no parezca un bombo, al que no estamos acostumbrados.

A edad muy avanzada ha muerto, el día 22 del actual, D.^a Juana Jesusa Toraño y González de Lara, abuela de nuestro amigo y colaborador que alguna vez ha sido de LA IDEA, D. Antonio Lago, el que puede estar segurísimo de que lamentamos su pena, y en ella le acompañamos.

En la mañana del jueves falleció D. Alfonso Villajos, desgraciado empleado de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, cuya injusta cesantía censuró LA IDEA, por tratarse de un modesto funcionario que además padecía inutilidad física y exacto cumplidor de sus deberes.

Mantenia con su escaso sueldo una numerosa familia, y la falta de recursos ha precipitado su muerte.

Tomamos mucha participación en la desgracia que apenas á nuestro distinguido amigo particular, el Secretario de este Gobierno civil, D. Rafael González Atané, por la defunción de su hijo, acaecida en Madrid en la pasada semana.

El distinguido Ingeniero D. Fernando Moreno, Jefe del Servicio Agronómico, ha tenido la desgracia de perder un hijo de pocos meses, muerto en la actual semana.

En la legítima pena que le aflige, toma parte esta Redacción.

Como resultado de la elección que verificó el Casino Republicano en la tarde del último domingo, forman la nueva Junta directiva los correligionarios siguientes:

Presidente, D. Esteban Bajo y Salcedo; Vicepresidente, D. Teodoro Fernández; Tesorero, D. Sabas Sánchez Mayoral; Secretario de actas, D. Francisco de Mora y Ruiz; Secretario-Interventor, D. Teodoro Sanchiz; Vocales, D. Juan Fernández Ruiz, D. Victoriano Salas, D. Manuel López Otero y D. Félix López.

Urbano González Serrano.

Representa este nombre el de una gloria nacional y de la enseñanza.

Mantenedor del *krausismo* en la cátedra, ha creado una falange grandísima de discípulos, que todos le veneraban y transmitirán á la posteridad su nombre ilustre.

En la crítica actual del arte y la literatura, nadie le aventajaba, y sus juicios y observaciones estaban altamente estimados en el criterio público, porque siempre enseñaba de modo irrefutable los preceptos del arte.

Fué integérrimo y constante correligionario nuestro, dedicando su poderosa inteligencia á esparcir las ideas republicanas.

Nadie hubiera sospechado el fatal desastre, dos días antes de su muerte, cuando en el Distrito de Palacio (Madrid), se prestaba á ser orador incondicional, como siempre y con fortuna lo había sido.

Nuestro desgraciado amigo, muerto en plena eflorancia intelectual, por sus aptitudes especiales para favorecer la idea de patria, la de familia y el

exacto concepto del arte y la literatura, tiene nombre inolvidable y merece se perpetúe su recuerdo.

Mañana á las nueve y media celebrará junta general la Sociedad de Obreros Agrícolas y similares, que aquí es muy numerosa, en el Centro de Sociedades Obreras, Santa Isabel, 7, para tratar asuntos que interesan á todos asociados.

Hemos recibido un folleto explicativo de *El Rayo*, aparato para emplear ventajosamente la gasolina en la extinción de la langosta, y del que son autores los Ingenieros Sres. Maldonado y Rato y Rodríguez Martín.

La teoría del artefacto es perfectamente racional y científica, y está bien informada por una Comisión técnica de Ingenieros Agrónomos.

El día 28 del actual, de diez á once de su mañana, se repartieron limosnas consistentes en una libreta, garbanzos, carne y tocino, necesarios para un cocido, en memoria del alma de D.^a Francisca Sánchez, viuda de Uzal.

Es la manera más humana y caritativa de recordar á los muertos.

Al número 10 llega en su publicación la interesante obra *Nueva Historia y Monografías Geográficas de las provincias de España*.

Está dedicado, como el anterior, á Cádiz y su provincia, y excede á los precedentes en noticias é ilustraciones.

Se publica por cuadernos semanales, de 16 páginas, á 0'50 céntimos de peseta, la edición de lujo, y á 0'30 la corriente, y se vende en casa del editor don A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajos, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España y el Extranjero.

Por Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, se ha dispuesto que el derecho de cazar, solamente puede ejercitarse poseyendo la correspondiente licencia *de caza y de uso de armas para cazar*, que en la ley del Timbre tienen señalado un impuesto especial, y en manera alguna puede ejercitarse ese derecho con las licencias de uso de armas en general.

Mañana á las tres de la tarde, y en su domicilio, calle Nueva, números 4 y 6, celebra junta general ordinaria el Colegio de Médicos, de esta provincia.

Se tratarán los asuntos reglamentarios y se hará la distribución de los premios que oportunamente fueron ofrecidos á sus Colegiados en un concurso, cuyas condiciones se publicaron en estas columnas.

Correspondencia administrativa.

D. Guillermo González Corroto, de Navahermosa.—Pagó 6 pesetas por suscripción de 1.^o de Enero á fin de Diciembre de 1904. Casino de Unión Republicana de Madrid.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.^o de Octubre de 1903 á fin de Marzo de 1904.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional de 21 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á la Sra. Viuda de Morales Díaz, que entre otros tiene adjudicado el núm. 542, igual al formado por las tres últimas cifras del 29.542 agraciado en dicho sorteo con el premio mayor, y ha elegido

DOCE PANUELOS DE SEDA

del establecimiento de D. Epifanio Azuela, calle Nueva, 16, teléfono 122, por ser uno de los regalos que ofrece la Empresa.

Esta hace presente al público no abonado, que puede conferenciar telefónicamente en los Locutorios, mediante el pago de 10 céntimos; de este modo tan equitativo, usan de su derecho y evitan las molestias que puedan causar á nuestros abonados.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.

¡A los quintos de 1904!

ASOCIACIÓN MUTUA

de redenciones á metálico á prima fija.

Calles Mayor, 34 y Bordadores, 2

MADRID

Los mozos alistados para el próximo reemplazo, pueden librarse del servicio militar, durante los doce años de su quinta, asegurándose en esta ASOCIACION, la que les entregará 1.500 pesetas, ó los redimirá á metálico.

Para hacer la inscripción, basta depositar 750 pesetas una sola vez, y á nombre del contratante, en el Banco de España ó Comercio de garantía.

Esta ASOCIACION no recibe el dinero importe de los contratos (como hacen algunas Empresas), ni retira los depósitos antes de entregar á los interesados los documentos de estar redimidos (como lo efectúan otras), mientras no justifique haber cumplido sus compromisos.

Representantes en esta provincia.

Toledo: D. Félix Ruiz Mozián, Comisionista, Representante y apoderado de Clases Pasivas, Merced, 11; Escalona, D. Mariano Blanco, Procurador; Consuegra, D. Pedro Rodríguez, calle Nueva; Lillo, D. Francisco F. Valencia, Procurador; Madridejos, D. Adoración Ramírez, Agrimensor; Navahermosa, D. Vicente A. Garóz, Procurador; Ocaña, D. Vicente Carbajal, Administración de Correos; Orgaz, D. Jesús Hernández, Procurador; Puente del Arzobispo, D. Carlos Sicard, Comercio; Quintanar de la Orden, D. Casildo Jiménez, Concepción, 20; Talavera de la Reina, D. Antonio Ordás, Puerta de Cuartos, 2; Torrijos, D. Benito Sánchez Escobar, Comercio; Tumbque, D. Alfonso Díaz Corralero, Colón 5; Urda, D. Cancio Muñoz Mendiero; Villacañas, D. Camilo Avilés, San Roque, 14; Yébenes, D. José Molero, Cortijo, 34.

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño Marcelino Fernández (ha sido jefe en cocinas de mucha importancia), encontrará el público en él todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y española, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica Bobina Central

La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

Se arrienda una casa tahona con todos los artefactos necesarios para la elaboración de pan.

Tiene buen local, y está situada en el centro de la población, calle de la Sinagoga, núm. 5.

Para más detalles dirigirse á la dueña Sra. Viuda de D. Pablo Moreno, plaza del Colegio de Infantes, número 1.

IMPORTANTE

Por grandes reformas, realización total de las enormes existencias que hoy tiene

EL SIGLO, DE TOLEDO

El público, después de poder comprar los géneros á precios increíbles, sin engaño posible, por estar marcados á baja tasación, disfrutarán la gran rebaja de un 10 por 100 de descuento hasta la completa realización.

Siguen los sorteos de los obsequios y las combinaciones extraordinarias.

ARTÍCULO DE ALPARGATA, SIN DESCUENTO

Empezó á regir el 2 de Diciembre.

¡HOMBRES DÉBILES!

Debilidad nerviosa y seminal curada positiva y permanente.

Los miembros contraídos y atrofiados se engranecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. (Seguro, eficaz é inocente).

SE GARANTIZA EL VIGOR SEXUAL COMPLETO

El Salvador, aparato «vacío», desarrollador é higiénico del Profesor Germain, es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, 5 dollars oro, ó su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso; pidase nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco y bajo cubierta sencilla por la Royal Remedies Co., Boston, Mass., E. U. de A.

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados
MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pidanse detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAOUTCHOUC Y METAL DE TODAS CLASES Y PRECIOS
Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

MOISÉS SANCHA

CRUZ, 12.—MADRID

(Antigua casa de Bonifacio de Pablo y Ruiz.)

Sastrería especial para cazadores; inmenso surtido en capotes de monte, chaquetones de campo y toda clase de prendas para sport.

Esta casa, la más conocida y visitada por la colonia toledana, se distingue por la variedad de modelos que presenta, así como por su gusto y economía.

NOTA. Se remiten á provincias catálogos ilustrados con telas, figurines y nota de precios.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas. Privilegio exclusivo del Sifón Higiénico. Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE TOLEDO

Toledo: Plaza de la Ropería, núm. 2.

Talavera de la Reina: Calle de Medellín, número 12.

Todos los modelos á 2'50 pesetas semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis